

# LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS—FUNDADO EN 1886

ADMINISTRACIÓN:  
IMPRESA MODERNA  
Frente a la Biblioteca Nacional.  
Teléfono Núm. 18

AÑO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 3 DE JULIO DE 1912

Núm. 8518

Dirección y Redacción:  
Entre la Av. 12. E.  
y la Calle primera Norte  
Teléfono Núm. 109  
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las únicas cervezas más apetecibles por los costarricenses

## Los últimos acontecimientos de Venezuela

### La tiranía se desploma

Caracas, 20 de junio de 1912. Señor Director de LA REPUBLICA.

San José (C. R.) Señor Director:

Con esta correspondencia son cinco las que le he remitido, y como ninguna de las anteriores he visto publicada, creo que el Gobierno venezolano las haya interceptado y "echado al basurero", por temor de que en el extranjero se conozca la verdadera situación de este país, digno de mejor suerte.

Hoy, puede decirse, que las cosas se están poniendo delgadas, y que de un momento a otro puede reventar la soga, pues el Gobierno que preside el "muletero" Gómez no hace más que acaparar bolígrafos en todas las formas posibles, y tener los castillos y las cárceles públicas llenos de prisioneros políticos, de pobres padres de familia, cuyo único delito es el no ser partidarios de su desgobernio.

Para que los lectores de su importante periódico se formen una idea de cómo se bate el cobre por estos lares, voy a relatarle el por qué de la prisión del Dr. Andrés Alfonso, Diputado al Congreso Nacional.

El Dr. Alfonso, después del Congreso de 1910 se fue a Guayaquil en negocios particulares (de aquí empezó su desgracia). Allí tenía negocios de pesca de perlas, en las que según dicen las malas lenguas estaba interesado don Juan Bisonte. Al celebrarse el Congreso extraordinario, en 1911, convocado por el Presidente para tratar sobre reformas de la Constitución, con idea de implantar el papel moneda y echar abajo el patrón de oro, lo único que nos queda del desbarajuste, el Dr. Alfonso no asistió a él y se quedó en el Ecuador. A poco de terminar sus negocios, en este año 1912, el Dr. salió con rumbo a Caracas para ocupar su curul en el Congreso, y al llegar a La Guayra, un día antes de reunirse éste, fue detenido y remitido con todas las seguridades del caso a la Rotunda. El señor José Alfonso, hermano del Dr., al tener conocimiento de la prisión de su hermano, le escribió al Presidente una carta en la que le daba cuenta del acto arbitrario cometido y le decía que su hermano Andrés era inmune, pues estando, como estaba, para reunirse el Congreso al día siguiente, y siendo Diputado Principal por el Estado Nueva Esparta, debía de gozar de todas las preeminencias que le dan la Constitución y las leyes, etc. La contestación no se hizo esperar mucho; ésta vino, pero no en la forma de misiva, sino de dos policiales y un oficial en coche, con orden terminante de pasar don

José Alfonso a hacerle compañía a su hermanito Andrés.

Fue muy comentado este hecho, "sotto voce", por todo Caracas.

El Gabinete entero cayó y todos los Ministros han perdido el favor oficial.

Este hecho se debió a la circunstancia de haber descubierto Gómez un plan de la camarilla que le rodeaba para amarrarlo. El General Manuel A. Matos, Ministro de Relaciones Exteriores, tiene la ciudad por cárcel, y Fco. Linares Alcántara, Ministro del Interior, con un pie en la Rotunda. Gómez ha reaccionado contra sus antiguos directores y lo primero que hizo fué destituir a Antonio Ramos, Jefe de la Policía, y al Dr. Raimundo Andueza Palacio, cuñado de Alcántara y Presidente del Estado Aragua.

El nuevo Presidente de Aragua se llama ahora General Pedro José Rodríguez, y el Secretario General, un Doctor Muñoz Rueda, andino.

Todos los Jefes Civiles de Aragua han sido reemplazados por andinos. En Valencia se están verificando cambios en el tren político y militar; lo mismo en distintos lugares del país.

El Gobierno Nacional es quien nombra ahora los Redactores de los periódicos de la República. Para Ciudad Bolívar salió ya un "redactor oficial" a sustituir a Ramón B. Luigi en "El Luchador", y lo mismo ha pasado en Valencia, etc. No importa que el periódico pertenezca a empresa particular. Gómez envía al periodista "palaciego" con la tarjeta de "recomendación" que se estableció cuando la Restauración.

La descomposición actual es extraordinaria; Gómez desconfía de todo el mundo, todos están vigilados, asechados, espíados. Ya empiezan a pensar en escaparse los que ayer no más gobernaban y perseguían; ya el coro de Generales depositados en la "cuarentena" del Consejo de Gobierno, buscan el modo de zafarse porque el miedo que tienen es cerval.

La situación en las demás partes del país es alarmantísima. En Coro, capital del Estado Falcón, hombres, mujeres y niños, buscan refugio en la vecina antilla holandesa, Curacao, y los que no pueden hacer esto, se van a los montes a alimentarse con las raíces de los árboles, pues la comida escasea todos los días más.

Por todas estas noticias, podrá usted juzgar cómo está Venezuela con la "sabía" administración del traidor Juan Bisonte Gómez y sus secuaces.

Hasta la próxima.

CORRESPONSAL

## La escasez del maíz en Guanacaste

### La intervención del Gobierno

En vista de la escasez de maíz que existe en toda la Provincia de Guanacaste, según están debidamente informados nuestros lectores, el Gobierno ha resuelto intervenir para poner remedio a tan grave mal. Y al efecto ayer pidió por cable a los Estados Unidos quinientos quintales de dicho grano, con des

presta. En vista de la escasez de maíz que existe en toda la Provincia de Guanacaste, según están debidamente informados nuestros lectores, el Gobierno ha resuelto intervenir para poner remedio a tan grave mal. Y al efecto ayer pidió por cable a los Estados Unidos quinientos quintales de dicho grano, con des

## EL CONGRESO EN SESION PERMANENTE

### Sigue el pugilato oratorio por cuestiones personales

#### Por un voto es rechazada la elección popular de Jefes Políticos Fracasa la de Gobernadores

Presidencia del Lic. Gutiérrez. Se aprobó el acta anterior.

—Fueron leídos y pasaron a Comisión los Contratos entre la Northern y el Gobierno. El diputado Ortiz pregunta si se van a publicar.

#### SOBRE NOTARIADO

MONTERO.—Presenta un proyecto de ley, en virtud del cual el Notario o Cartulario está obligado a consignar en la respectiva escritura el valor de los derechos y de sus honorarios, y a enviarla al Registro en el término máximo de 15 días; el que no lo hiciera así estará obligado a pagar los daños y perjuicios que causare la tardanza.

El proponente explica su moción con la mala fe de algunos notarios que se cogen el dinero de los derechos y encarpentan las escrituras.

Fue admitido y pasó a la Comisión de Gracia.

#### MEMORIAS DE RR. EE. Y DE INSTRUCCION PUBLICA

Se leyó el dictamen de la Comisión, acerca de la Memoria de Relaciones Exteriores.

—El diputado Sáenz (Tranquilino) da lectura al dictamen de la Comisión, respecto a la Memoria de Instrucción Pública, que le ha merecido elogios en casi todas sus partes, salvo en lo que se refiere al 6 por ciento que se le descuenta a los maestros para la creación de un fondo de pensiones, y cuya suma no ha sido posible que esa Secretaría diga a cuánto alcanza. Dice que eso debería ser una cosa efectiva desde hace 14 años.

#### BUSTO DE JUAN R. MORA

—Fue leído el informe favorable de la Comisión sobre el proyecto del diputado Peralta para erigir un busto del Presidente Juan Rafael Mora en Alajuela.

—Se leyeron también dos dictámenes relativos al proyecto sobre aumento de los fondos destinados al litigio de límites con Panamá, y a autorizar a la Municipalidad de Limón para enajenar una finca de su propiedad.

#### TERCER DEBATE DE LAS REFORMAS CONSTITUCIONALES

PINTO.—Hace ver que Briceño no sabe por qué camino va. Satisfecho su odio contra los republicanos, en la explosión de rencor personal de ayer, talvez atendiendo a los impulsos de su conciencia ha venido a apoyar la elección popular de Gobernadores y Jefes Políticos, al manifestarse de acuerdo con el Dr. Durán, quien humildemente se ha acogido al dictamen de la Comisión, aprobado por la Cámara.

Considera finalizada la discusión. Lo que vale ahora es el voto; ya cada diputado tiene plena conciencia del asunto.

Refiriéndose al señor Presidente Jiménez, dijo: El fué un medio, no un fin para los principios republicanos. En aquel entonces sólo un grupo de diez diputados sostenían en esta Cámara las ideas republicanas, y don Ricardo Jiménez, dijo aquí:

"ME VOY DEL LADO DE LOS DESCAMISADOS; ME VOY CON LA CHUSMA."

Y con la chusma llegó al Capitolio.

Para precisamente en aquella época el diputado Briceño atacó

colérico, aquí mismo, al Lic. Jiménez. Pero pronto lo vemos convertirse en amigo incondicional del señor Presidente.

[Fue por sus ideas! No—porque Briceño las combatió. Es que las alturas atraen... (Aplausos en las barras de la izquierda.)

Las barras ministeriales que hoy aplauden a Briceño, son las mismas que ayer trataron de hundir al Lic. Jiménez.

"El Noticiero", periódico del señor Briceño, reproduce íntegro su "brillante" discurso, pero no dice nada de lo dicho por mí. Lo mismo pasa, poco más o menos, con el acta.

Cuando la Convención Republicana, que hoy Briceño califica de ridícula, el doctor Zambrana, el maestro de todos los hombres pensantes de Costa Rica, dijo: "Roma ha hablado".

Pero hoy el señor Briceño se refiere de la Convención. Cesas de las alturas... Cosas del tiempo...

BRICEÑO.—Azotado por la ironía de Pinto, se revuelve contra él. Habla de la deslealtad de los republicanos para con el señor Presidente. Dice que las caricias que los fernandistas le hacen a don Ricardo Jiménez, son como las de Voltaire para Federico de Prusia; son caricias de gato arañándole la espalda!

Que los diputados fernandistas aplaudieran la moción de su crítica al Presidente.

(Aplausos en la barra de la derecha arriba.)

Dice que se ha ido con Durán porque su opinión es de transacción.

PINTO.—Le niego a Briceño el derecho de calificarnos de desleales. Falta a la verdad! Yo soy amigo personal del Lic. don Ricardo Jiménez, y no permito que nadie ponga en duda la sinceridad de mis sentimientos.

Me río del jimenismo de Briceño y de sus gestos de pontifical lanzando candidaturas. Yo como amigo personal del Lic. Jiménez conozo cosas que se relacionan con su candidatura que Briceño no sospecha siquiera.

EN LA VIDA DEBE HABER DE TODO; ESTA CAMARA NECESITA DE UN LEONIDAS BRICEÑO Y POR ESO LO TENEMOS AQUI.

(Aplausos.) BRICEÑO.—Vuelve a la carga contra Pinto y los Republicanos. JIMENEZ.—(La paz sea con vosotros.) Espera que la tempestad política haya pasado ya. No han sido, sin embargo, perdidas las dos últimas sesiones; ha habido tiempo para reflexionar acerca de la reforma.

MI afirmación fundamental queda en pie; que las autoridades que se trata de elegir popularmente, van a seguir siendo lo mismo que hoy: dependientes del Ejecutivo. Sólo se le va a hacer un halago al elector. Se dice "se le van a quitar molestias al Poder Ejecutivo"; esa es una complacencia cortesana, y constituye una innovación peligrosa. Pero no es para quitarle molestias sino para causárselas...

Se teme a las camarillas; ipepe es que éstas sólo se forman inspiradas por el poder central, no las hay también populares?

En el fondo se trata de quitarle los poderes a la institución Ejecutiva, porque según dos señores diputados tiene el Presidente más poder que el Czar de Rusia. Esto debe ser tomado de una gaceta de algún periódico traspasado.

Explica lo que es un Czar.

Los poderes del Presidente de Costa Rica son iguales, si no inferiores, a los del Presidente de los Estados Unidos.

#### EN SESION PERMANENTE

GONZALEZ (Alfredo).—Hace moción de orden, para que el Congreso se declare en sesión permanente hasta que se voten las Reformas Constitucionales.

PERALTA.—Apoya la moción de González.

Lamenta que haya degenerado el debate hasta convertirse en un pugilato oratorio. Como Briceño ha invocado su testimonio en la polémica personal con Pinto, manifiesta: Que no es verdad que lo aplaudieran los diputados fernandistas cuando él criticó con rindeza al Gobierno; que aun suponiendo que fuera cierto, es una desvergüenza echarles en cara semejante cosa.

LOS DIPUTADOS NO SOMOS AQUI LAS FAVORITAS DE UN HAREM. QUE TRATAN DE ENAMORAR AL SULTAN, SINO HOMBRES LIBRES QUE PUEDEN APLAUDIR LO QUE LES DIGE SU CONCIENCIA.

Aquí no estamos como bayaderas, sino como representantes del pueblo soberano.

GONZALEZ (Alfredo).—Pronuncia un largo discurso repitiendo los argumentos que se han lanzado en apoyo de la reforma. Cita las opiniones favorables del Dr. Durán y del señor Presidente de la República y termina afirmando que el mismo diputado Jiménez (M. de J.) está convencido de que la opinión pública anhela esa reforma, y así lo da a entender en su voto razonado, al expresar que sobre la opinión pública, está la conciencia.

Ojalá que al levantarse la sesión, el pueblo de Costa Rica sepa que tiene el derecho de elegir sus propias autoridades.

MATA VALLE.—La cosa ha cambiado ahora de aspecto con la terna propuesta por la Comisión. Así le dará el voto.

DURAN.—Hace moción para que se acepten las ternas propuestas en el dictamen de la Comisión, con ligeras variaciones de forma.

EL PRESIDENTE.—Primero debe votarse si la Cámara acepta que los Gobernadores y Jefes Políticos sean elegidos por Juntas Populares, después se votará la moción del diputado Durán.

MATA VALLE.—Insiste en que se vote la moción Durán y moción para ello.

Se sigue una discusión embrollada en que toman parte los diputados Pinto, Santos, Mata Valle, Arias Alfaro, Ortiz y Chaverri. Uno sostiene que debe votarse tal como se ha formulado la pregunta; otros insinúan que se vote primero la moción de Durán, para reunir mayor número de votos en favor de la Reforma.

DEBEN SER DE ELECCION POPULAR LOS JEFES POLITICOS!

Dijeron sí: Gutiérrez, Rodríguez, Acosta, Dr. Hernández, Coto F., Pinto, Picado (J. F.), Barahona, Chaverri, Alfaro, Calvo, Montero, Benavides, Dr. Calderón, Hernández Sánchez, Figueroa, Santos, Zavalta, Picado (Clodomiro), Esquivel, Peralta, Vargas Calvo, Zuñiga Montufar, González (Alfredo), Arias, González Rucavado, Fernández (Máximo) y Sáenz.

Total: 28 votos. Dijeron no: Dr. Durán, Jiménez (M. de J.), Aguilar Barquero, Dr. Soto, Castaing, Amador, Briceño, Ortiz, Rivera, Alpizar, Dr. Pupo, Romero Escobar y Mata Valle.

Total: 13 votos. EL PRESIDENTE.—Declara que ha sido rechazada esa reforma, porque le falta un voto para los dos tercios de mayoría, ó sea 29 votos.

(Piden la palabra seis diputados a la vez. Protestas en los pupitres. Todos hablan. Discusiones en las barras.)

ALFARO.—Los dos tercios deben entenderse de los votos que están presentes.

Por Congreso se entiende la concurrencia de diputados pasando del quórum legal.

Si es así, la reforma ha sido aprobada.

Hace moción para que se defina la duda.

EL PRESIDENTE.—Explica el caso; lee el Reglamento; debe entenderse los 2/3 de los 43 diputados que integran la Cámara.

Se sigue una interesante y ani-

mada discusión en que toman parte Rodríguez, Alfaro, Jiménez, Mata Valle y Zuñiga M.

FERNANDEZ.—Hace moción para que se declare que no estaba integrado el Congreso por faltar dos diputados, y que por consiguiente debe transferirse la votación para cuando estén la totalidad de los diputados.

DEBEN ELEGIRSE POPULARMENTE LOS GOBERNADORES!

Contestaron que si 22 diputados; dijeron que no: 17.

La Presidencia declara rechazada esa reforma.

(En la última votación se perdió por completo la disciplina en los republicanos; Chaverri y Calvo Fernández votaron en contra.)

#### LA REVISION DEL ACTA

Es seguro que hoy se pida la revisión propuesta por Rodríguez, y que la Reforma Constitucional pase con la Comisión, apoyada por Durán.

Terminó la sesión a las 6 y cuarto p. m.

## Novedades de la Prensa

Después de algunos meses de ausencia de los campos periodísticos, ha entrado nuevamente a formar parte de la redacción de "La Prensa Libre" el distinguido y apreciado escritor don José María Zeledón, quien a la vez se ha hecho cargo de la Agencia General de ese periódico, con participación en sus beneficios económicos. El colega ha hecho una excelente adquisición y por ella le felicitamos, en la seguridad de que la cooperación que ha obtenido le será sumamente benéfica, pues el señor Zeledón aporta a la vida periodística el caudal de sus energías de luchador y los sólidos prestigios que tiene adquiridos en la Prensa nacional, como hombre de ideales, como escritor ameno y culto y como carácter de acero.

Después de ese traspaso, el colega dice: "El señor Briceño, don Napoleón, permaneció al frente de "El Noticiero" seis años largos, durante los cuales su labor, constante ha sido benéfica para la empresa y para los abonados esta hoja, pasando en los últimos cinco años como único propietario de ella. Su labor ha sido bien conocida del público, procurando siempre introducir en "El Noticiero" todas las mejoras posibles, buscando siempre el buen servicio para los suscriptores y anunciadores de esta hoja."

Al despedirse cordialmente el señor Briceño, deseamos a los nuevos propietarios mucho éxito en sus negocios.

Carlitos, el genial humorista de "El Republicano", está enteramente restablecido de su grave y sentida enfermedad. Sólo se le nota un poquito de tos, pero ya le pasará, porque todo pasa en esta vida, menos el automóvil oficial por las calles de San José. Celebramos el resurgimiento de Carlitos a quien, de paso, le suplicamos no echarnos en olvido, porque nosotros no hemos hecho otra cosa que proclamarlo "humorista genial". Y que se alivie pronto de su "pequeña" tos.

Don Napoleón Briceño, antiguo Director, Administrador y propietario de "El Noticiero", ha vendido esa empresa a los señores don Leonidas Briceño y Licenciados don Ernesto Martín y don Luis Cruz Meza, quienes han constituido una sociedad colectiva, con el objeto de continuar editando la mencionada publicación.

Al informar a sus lectores a-

## En el Variedades La Velada de Caridad

Fiesta por todos conceptos simpática resultó la organizada por el Ateneo, y que se efectuó antenoche en el Teatro Variedades.

Poco antes de las nueve, rompió la orquesta de la Escuela de Santa Cecilia con la Obertura de "Norma", bajo la batuta del Maestro Vargas Calvo. Batian aún sus alas los aplausos cuando se presentó en el escenario don Guillermo Vargas. Su discurso lo reproducimos en la edición de ayer.

Previo anuncio del Presidente del Ateneo, sustituyó el tenor don Manuel Salazar a la señora Capello y Roca San Felice, quien por estar enferma no pudo llenar el número que tenía asignado en el programa. Por cierto que ha sido la noche en que a más altura ha brillado el tenor nacional; casi puede decirse que hasta el lunes no conocimos la fir-

meza de su voz. Luego Lisimaco Chavarri recitó una poesía suya, "Las Iras del Poás"; y María Luisa Morales, delicadamente, por arte milagroso, llevó toda la suavidad de un crepusculo a las cuerdas de su violín.

Recitó la señorita Anselina Salas un largo poema de Manuel Reina. Ilustrándola con vistas proyectadas por medio de un lente de cinematógrafo, el Profesor don Fidel Tristán dió una explicación de los acontecimientos que motivaban el acto, que terminó con la ejecución de "Berceuse", por Cardona.

Para Cardona todo elogio resulta redundante.

La velada terminó temprano, con gran sentimiento del público, que hubiera deseado se prolongara el agradable rato de esparcimiento artístico que sirvió a la vez de auxilio a los damnificados del último terremoto.

Nota Editorial

Al margen de un problema

Nuestro estimado colega "La Prensa Libre" hace algunas consideraciones acerca del periodismo nacional, en su número de ayer...

Hemos dicho que procuramos ser estudiosos. No hay problema de interés nacional que no abordemos...

El señor Director de "La Prensa Libre" afirma que "la cartilla verdadera de los tiempos contemporáneos es el periódico...

Con un estúpido sentido de generalización agrega más adelante que los problemas más graves no nos preocupan a los periódicos...

De este modo sencillo, y más que sencillo, barato, vamos haciendo aprendizajes de diaristas...

Y bien: ¿hemos dejado de informar al público, día por día, los pormenores del incidente entre las Compañías Atlantic y United...

Y es de ese concepto de donde hace nuestro afán de pescar peculias en donde habiere lugar...

POSTRACION NERVIOSA TRIBUTO QUE EXIGE LA VIDA MODERNA

No hay persona que sepa la cantidad de tensión nerviosa que es capaz de resistir su cuerpo...

Las enfermedades nerviosas son muchas y denominadas bajo distintos nombres. Todas, sin embargo, son de peligrosas consecuencias...

De esto se deduce que para curar enfermedades de los nervios hay que curar la sangre y que fortalecerla...

"Arribo mi enfermedad a la tensión y excitación de la vida moderna y a tal punto había llegado que sólo debido a mis ocupaciones y obligado por ellas, salía de casa...

Los avisos publicados en los periódicos me indujeron a tomar las Píldoras Rosadas del Dr. Williams...

Decidase Ud. HOY. Estas píldoras se hallan de venta en esta ciudad, y en todas las farmacias del mundo...

A la barra del Congreso

Todos los desocupados, y entre ellos no pocos empleados ministeriales, van a armar alboroto a la barra del Congreso...

AMORTIZACION 99

Table with columns for name, address, and city. Includes entries for Amortización N° 99 de \$ 1-00 and N° 99 de \$ 2-00.

La canalización de la quebrada de "Lantisco"

Un redactor de "La República" acompaña al señor Gobernador en una visita á esos importantes trabajos

ANTECEDENTES

Las aguas turbias de la quebrada de "Lantisco", constituyen un foco de infección, al correr, descubiertas, por el lado Sur del Asilo Chapui...

LAS DOS SECCIONES DE LA OBRA

Mientras el coche corría hacia el Sur, el señor Vargas nos refirió varios pormenores de la canalización...

El trabajo está dividido en dos secciones, que llamaremos Sur y Norte; la primera pasa por los solares del Asilo Chapui...

SE HAN GASTADO \$ 17.000.00

A nuestras preguntas a este respecto, el señor Vargas nos contestó que, efectivamente, se habían gastado unos diez y siete mil colones hasta ahora...

COMO SE CONSIGUIO EL DINERO

Podría decirme, don José María, de qué manera obtuvo la Municipalidad el dinero para llevar la obra hasta el punto a que ha llegado?

Lo conseguí con la casa de Steinworth y Hermano a un módico interés, el 8 por ciento.

Como manifestáramos extrañeza, pues no son corrientes las operaciones a un tipo tan bajo, el señor Vargas añadió:

Los señores Steinworth también tenían interés en esa obra de saneamiento, que les ha ha-

En Alajuela está la cosa que arde Por la vispera se saca el día

(Por telegrafo.) Alajuela, 10.—3 p. m. A "LA REPUBLICA".

La acción benéfica de la prensa ha quedado comprobada una vez más, pues gracias al toque dado remotose arriendo plazaola del Pacifico en \$ 333 cuando Compañía Inglesa de Construcciones pretendía llevarla en \$ 100.

Como por la vispera se saca el día, puede asegurarse que si se hace licitación pública de trabajos del Mercado de esta ciudad, veremos vencida a la Em-

bilitado algunos lotes de su propiedad.

—Ah! —También conseguí — continúa el señor Gobernador— una contribución de \$ 2000 de la Junta de Caridad.

Observamos: —Y los respectivos dueños de casas y lotes, puestos a salvo de una inminente tifloidea, no han contribuido en nada? —Absolutamente.

BAJO LA LLUVIA

Recorrimos los bordes de las zanjas—que en algunos puntos tienen una profundidad de 7 metros y una anchura de 2—cuando empezaron a caer goterones.

El acueducto está sólidamente hecho, y es casi una obra de romanos. Las aguas han sido desviadas de su viejo y sinuoso cauce...

PERO VOLVAMOS A LA CANALIZACION

Conversando acerca de ese mismo tópico, nos refería el señor Vargas, que ya se va a pedir a Europa la tubería de hierro para encauzar la acequia de Pavas...

El estudio ha sido hecho por el Ingeniero don Lucas Fernández, y se ha conseguido el dinero al 6 por ciento.

En franco y afectuoso apretón de manos le expresamos nuestro agradecimiento por su gentileza, felicitándolo por los frutos opimos de su labor en pro del mejoramiento del municipio.

CORRESPONSAL

ANIBAL SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Esquina Sur-Este del Teatro Nacional, frente al Juzgado de la Contendencia.

Espectáculo curioso Una Compañía y una Institución Eminencias Infantiles

Sugestivos en grado extremo, los tres epígrafes, pero entremos en detalles y veamos si responden éstos al rimbombante encabezamiento ó si no dan la nota justa.

Anda en gira por América una Compañía excepcional procedente de Italia, esto es de la tierra por excelencia del "bel canto"; titúlase la Compañía de referencia "Lirico Lillipusiana" del Comm. Ernesto Guerra...

La Prensa más severa de todos los países de la ilustrada Europa y floreciente América le ha tributado ese elogio absoluto cayano en los límites de la exageración, y es que la Compañía se sobrepone por su fuerza propia, por sus notas peculiares y su aspecto pintoresco a todos los extremos de la "reclame".

Es un colegio tan perfecto el del Comm. Ernesto Guerra, que llega en su perfección al grado asombroso de interpretar sin apuntador las óperas más caprichosas; aquellas partituras que los cantantes de mayor edad y universal nombrada encaran con recelo las interpretan los "Grandes chiquitines" con tal aplomo, riqueza de expresión y tanto ajuste, que el público atribuye con estruendosas ovaciones la bravura de esos intérpretes incomparables.

Vease otra nota peculiar: la Institución escolar del señor Guerra no hace conocer los nombres de sus aventajados alumnos en razón de que se trata de un colegio en el que la vanidad personal pudiera producir efectos perniciosos; el halago de esos niños artistas consiste en el triunfo de la colectividad, no en el aplauso aislado para el tenor número 3, el barítono 5 ó la soprano numerada con el 17; de ahí la igualdad asombrosa de los conjuntos; no hay primeras ni segundas partes ni agentes inferiores, la igualdad es rigurosa y el niño que más se aplica en una población puede ser en otra

el más desaplicado; los desaplicados reciben su castigo, no trabajan y así mortificados se corrigen por sí mismos.

Tres quintas partes del personal las componen niñas tan aventajadas, que algunas de ellas han recibido en el curso de sus "tournees" tan honrosos calificados como el de la pequeña Barrientos ó la pequeña Gray. Recuérdese que es María Barrientos la reina atnal de las tiplas ligeras, y que se considera a María Gray la medio soprano que mejor supo encarnar el solo difícilísimo de "Carmen". En el cuadro de niños hay "petita" Caruso, Titta Rufo, y en fin, todo un encanto.

Esta Compañía ejemplar que se halla actualmente en Lima, ha sido ya anunciada para una breve temporada en Panamá y bien pudiera ser que hiciera una visita á Cartagena de tránsito para Italia, si se solicitan sus espectáculos con la brevedad del caso, pues se debe tener en cuenta que la "Tournée" toca á su término debiendo inducir uno de los próximos correos á Italia este inapreciable cargamento de eminencias infantiles.

Los niños de Guerra son como queda anotado, colegiales, y cada uno de ellos sostiene con su haber mensual la familia residente en Europa, se reserva una parte discreta para pequeños gastos personales y destina al ahorro la cantidad restante; se les calza, se les viste, se les coctean hoteles y lavados, disponen de maestros, maestras é institutrices y están, en suma, atendidos con esmero tal y prodigal que tan curiosa de detalles, que ofrecen en conjunto, según queda apuntado, un cuadro "hors-ligne" imponderable.

"La Bohème" y "Tosca" de Puccini, "Cavalleria Rusticana" de Mascagni, "El Trovador" y "La Traviata" de Verdi, "Lucia di Lammermoor", "La Figlia del Reggimento", "Elixir d'amore", de Donizetti, y otras joyas impercederas de los grandes maestros, componen el repertorio de esta Compañía arribatadora que no sin fundamento de causa ostenta en sus peculiares programas los sugestivos subrayados de "Unica en su género.—Éxito mundial."

MARIO CASOS.

San Jose, 22 de Junio de 1912.

OSRAM es el nombre de LA MEJOR BOMBILLA para LUZ ELECTRICA. No hay ninguna otra que la supere en calidad y es la que hoy recomendamos como LA MEJOR, EN TODO SENTIDO. Precios Bajos. Unicos importadores KOBERG & ECHANDI. GRAN ALMACEN ELECTRICO.—Al lado del Banco Anglo.—San José Costa Rica.

PAGES HERMANOS AMBOS MUNDOS. CASARILLOS, FLOR DE MURIAS CON PRECIOSAS POSTALES. Whisky "Black y White," escosés, el más exquisito. Abarrotes, Géneros, Licores, etc., etc., etc. Véase nuestro enorme surtido de CINTAS DE SEDA. de todo ancho y color. Precios liberales. Ventas por mayor.

EN EL SIGLO NUEVO. Surtido completo de impermeables formas sobretodo y capas para señoras, señoritas, caballeros y niños; paraguas de algodón y de seda; zapatos de cacho; TODO A PRECIOS REDUCIDOS. Nuevo surtido de moños de janes, Viena, madera y papel tallado; lona, pormanos y cristalería y lona reflectante, etc. A. I. FERRERO & CO.

OFICINA GENERAL DE NEGOCIOS DE GERARDO ECHEVERRIA Y AGUILAR. Frente al teatro variedades. Antes de hacer cualquier clase de negocios grandes o pequeños, hable conmigo. De seguro obtendrá Ud. mejores ventajas. Escríbame Ud. A.T.

Sastrería LONDRES Y PARIS. ALBERTO CARVAJAL.

GRANDES NOVEDADES "LA FAMA" HERRERO HERMANOS ADORNOS El mejor surtido para la venta SOMBREROS PARA SENORA, SOBRETODOS Y CAPAS.

# El mundo al día

**TIENSING, 30.**—Un despacho del corresponsal del "Daily Mail," en Chen Chim, informa que de Shanghai han salido 70 asesinos con el propósito de asesinar a los miembros del Gabinete.

**PARIS, 30.**—El premio belga en literatura dramática fue otorgado a Maeterlinck.

**MADRID, 30.**—El Congreso está llenísimo con asistencia de todo el Gobierno. Canalejas contesta la interpelación de Iglesias. Los oradores en sus mítines hacen ataques violentos contra las instituciones que constituyen delitos; ninguna nación consiente que los conjuncionistas vayan por un mal camino con el fin de lograr la derogación de las jurisdicciones porque constantemente amenazan con la revolución, no obstante que modificará mediante la reforma del Código Militar. Mougnes pide el indulto para los

delitos de impugna, incluso los de los diputados que se les ha concedido amplexorios. Canalejas dijo que se estudiarán. Romero combate las jurisdicciones de la ley por injustas y recuerda que estuvo un semestre en la cárcel por antipatriota, por ataques al ejército, y que seguidamente concediósele la Cruz Roja por méritos como militar. Azcárate combate la aplicación de la ley por anómala y absurda. Acuérdase un crédito de tres millones de pesetas para la construcción de cuarteles.

Los Reyes católicos ufananse por mantener la unidad en España.

**MADRID, 30.**—En el Ayuntamiento, en la sesión secreta, los concejales Garich, González y Rojas, discutiendo la conducta de sus compañeros, se dieron de bofetadas, diéronse explicaciones.

Manolo Castro escapó por el colmillo y limpiándose con el dorso de la mano, le pegó un manotazo, gritando con voz raposa, como que aún no soltaba la mecatorna nocturna.

—Usted la venderá en la calle.

# A LA SOMBRA

Revolcándose en el suelo despartió ayer el pobre Bonilla. Verdad que él solo tenía la culpa. Si no hubiera vendido la tizereta otro gallo le cantara. Pero la vida es así. Lo prendieron por negociar de noche. Qué injusticia! Quién compra una sombrilla una vez puesto el sol? Nadie. Pues siguiendo esta lógica por demás derecha, calculó el que no habría quien le comprara una tizereta, sino en las sombras. Ya se despegara los párpados, cuando lo abordó el amigo Martínez.

—Qué hay?

—No hay. Si me la quitaron!

—Y a mí también.

—Qué bien lo habríamos pasado si nos dejan lo nuestro. Usted pone la tizereta y yo el libro que me saqué de donde Lehmann. Yo leo mucho, soy muy aficionado a libros. Y por cierto no sé dónde me encontré que "la propiedad es un robo", luego el robo es una propiedad de la Sección.

—Robos!—protestó Ramírez—

Robos! Todo depende de como se vean las cosas. Aquí tienen, por ejemplo; no hay ciudadano que no se crea con el derecho de dar la lata; mi vecino tenía muchas en láminas de zinc; el día menos pensado la hubiera dado y eso, desde luego, le habría restado infinidad de enemistades, yo, la vendí. Es una proeza, vender la lata... como los registrados.

Manolo Castro escapó por el colmillo y limpiándose con el dorso de la mano, le pegó un manotazo, gritando con voz raposa, como que aún no soltaba la mecatorna nocturna.

—Usted la venderá en la calle.

pero aquí la da y bien barata. Terció un tal Castro; si me avisa, se la compro para hacerme un abrigo, aunque no padezco de frío. La prueba está en que me tienen guardado porque anoche salió en traje de riguroso pellejillo, como nuestro padre Adán del Paraíso.

—Yo te habría enfiado—repuso Blanco.—Estaba con deseos de soplar, y le soplé una de garrotazos a mi mujer que la dejó fría. Así, me conservaría en mi estado normal, no que a pesar de ser Blanco, voy a salir de aquí negro.

—Cuidado con hablar de colores que se puede ofender Mora—reprendió con sorna Rafael Guerra—el era medio macho y desde anoche está verde. Las patadas tienen la propiedad del agua, descomponen los colores.

Los reos se habían sentado en fila, recostados a la pared. Cuando entró María Górdova empezaron a rebullirse a fin de hacerle campo.

—Ole! por la gente gnapa.

—Vivan las maestras en el andar alroso!

—Para maestras ésta—contestó la Córdova, señalando con el dedo a Justa Solano, que no es sola ni justa. Pensaba enseñar a los chiquillos de una escuela aquello que enseñó el maestro de canto a su discípula; pero como es mujer pálida, la trajeron para alimentarla por cuenta del Ministerio correspondiente.

—Cállate ó te pego otra vez—mandó Guillermo Méndez a la Córdova. Para eso te di un lado. Ahora empieza con el otro.

El guardián intervino.

# Bennett Rojas y Fernández Banqueros

A partir del día 1º de Abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente ..... 6 por ciento anual

**EN CERTIFICADO DE DEPOSITO:**

A la vista .....	6% anual.
< 1 mes plazo .....	7% <
< 3 meses < .....	8% <
< 6 < < 6 más .....	9% <

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

## IMPORTANT!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800.000.00**

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato.

San José, 27 de Abril de 1912.

# Sociales y personales

## BAUTIZO

El domingo último fue bautizada en Heredia, la primogénita de nuestro amigo don Roberto Jiménez y su virtuosa señora. Terminada la ceremonia religiosa, los invitados, pasaron a casa de don Amado Rosabal, en donde se les sirvió un lunch. Y después se bailó hasta el anochecer. La fiesta resultó magnífica; la mejor pintura que de ella puede hacerse es presentar el desfile de las damas que asistieron; señoras Rosario de Rosabal, Rosario de Jiménez, María de Clara, Elisa de Sáenz, Angélica de Jiménez, Teófila v. de Ruiz, Rosario de Dobles; y señoritas: Adela, Luisa y Amada Rosabal, Adela y Luisa Morales, Margot, María y Otilia Rodríguez, Luz y María Ruiz, María Ortiz, Julia, Esperanza y Clara Villalobos, Clara y Adela Muriello, Nelly Ulloa, Adriana Quirós, Isabel Brenes.

Hacemos nuestra la alegría que allí se derrochó, y deseamos que la vida sea para la chiquitina, una sola y larga continuación del día de su bautizo.

## ATLANTIC FRUIT COMPANY

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en México, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los Señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado a última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mí medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16% por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, a la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la Empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcadas 24.—1m.

R. G. WETMORE, Agente.

**IMPORTANTE** Hasta nuevo aviso los precios de nuestro AZÚCAR DE FAMILIA serán los siguientes:

1º clase .....	16.00
2º > .....	15.50
3º > .....	12.50

**DESCUENTOS**

5% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba

5% > > > 10 a 99 quintales

2% > > > 5 a 9

San José, 2 de Abril de 1912.

**LINDO BROTHERS**

A. Herrera y Cº y W. Steinworth y hermano, Agentes.

## Sociedad de Economías de Guadalupe

CAPITAL AUTORIZADO, C. 50.000-00 CAPITAL PAGADO, C. 22.772-00

BALANCE AL 30 DE JUNIO DE 1912

Capital prestado C. 34649-75	Capital de accionistas C. 22772-00
Efect. en Banco 335-84	Ganancias 1317-95
	Depósitos a Plazo 10708-00
	Fondo esp. para gastos 82-84
	defunciones 35-80
<b>C. 34976-59</b>	<b>C. 34976-59</b>

Con mucho gusto recordamos a los socios que estamos en la época de las cuotas, las que deben pagarse del 1 al 8 de cada mes.

El Presidente, JOSE J. JIMENEZ El Tesorero, M. SAENZ

## Banco Comercial de Costa Rica

INTERESES SOBRE DEPÓSITOS Desde el día 28 del presente mes en adelante, este Banco pagará los intereses sobre depósitos, a los siguientes tipos:

**SOBRE DEPOSITO A LA VISTA Ó EN CUENTA CORRIENTE**

A 4 por ciento anual

**SOBRE DEPOSITOS A PLAZO**

Reembolsables a tres meses .....	6 por ciento anual
> seis > .....	7 > >
> un año. ....	8 > >

THOMAS SCOTT, Administrador.

San José, 25 de Junio de 1912. 26-7 v.

## COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

LINEA DIRECTA DE NUEVA YORK AL HAVRE SALIDAS EN EL MES DE JULIO DE 1912

De Nueva York al Havre

Julio 4 LA LORRAINE	Julio 18 LA SAVOIE
Julio 11 FRANCE	Julio 25 LA PROVENCE

Linea de Limón a Saint Nazaire y Burdeos

Julio 6, vapor VENEZUELA, para Saint Nazaire.

Julio 18, vapor PEROU, para Burdeos.

El vapor VENEZUELA es un hermoso barco moderno de 2 hélices, dotado de instalación inalámbrica. Sus dimensiones son las siguientes:

Eslora, 118 metros.

Manga, 14 metros.

Puntal, 8 metros.

De 8,500 toneladas de registro y 5,850 caballos de fuerza.

La mejor oportunidad para hacer un viaje cómodo a Europa.

Para otros pormenores dirigirse a

FELIPE J. ALVARADO & Co. Agentes generales.

NO OLVIDEN LLEVARSE A LOS CAMPOS Y PASEOS

**UN APARATO "KODAK"**

Placas • Películas • Papeles Fotográficos, etc., etc.

De venta en la Librería de ANTONIO LEHMANN

## Denuncia grave

No entra en mi propósito, pero esta es la ocasión, de que Gregorio Expósito renuncie su depósito de paños de Londen; pues que un artículo tiene de casimires finos, de paños extra finos, y lúxes en Limón.

Y en esa sastrería, gastan todo el dinero, el dandy, el policía, el patriota, el espía, el cura y el tendero.

## FRAUDE

He tenido noticias de que personas sin ninguna autorización mia y usando de mi nombre, solicitan ropa de casimir de hombre para su arreglo en mi taller.

Prevengo a mis clientes no entregar ninguna prenda sino a las personas que al pie indico, ni pagar suma alguna sin el correspondiente recibo firmado por mí.

El recibo de la ropa así como el cobro de las cuentas, se hace ahora por los señores Tobias Meza Morúa, Juan y Malaquías González.

CARLOS JIMENEZ R. 3.—6 vs.

## TEATRO VARIEDADES

El éxito de los grandes artistas Walmar y Mary Ferny aumenta a medida que avanza su brillante temporada y cada vez la acoge con mayores simpatías el culto público josefino.

Esta noche pondrán en escena, por tercera vez, aquellos notables artistas el gran potpourri titulado:

UN ARREGLO en cuyo desempeño obtienen siempre una gran ovación.

## PERSONALES

—Se encuentra enferma doña Julia de Crespi.

—Ha venido a alegrar el hogar de don Ernesto Lara y su señora doña Angela B. de Lara, una hermosa pequeñuela.

—Ante noche llegaron en el tren de Limón, el Coronel don Emiliano Padilla y su apreciable familia. Que San José les sea grato durante la corta temporada que pasarán en él.

—Don Enrique Fonseca está completamente restablecido de la enfermedad que lo tuvo en cama por varios días.

—Ayer murió en esta capital el joven don Carlos Herrera. Reciba la familia doliente nuestro sentido pésame.

**SENOS**

Desodorante, Perfumado, Fertilizante, etc.

Filiales: Santiago, Valparaíso, etc.

# EL INVERNADERO de Anderson y Co

ARTE, ECONOMIA, ESmero. SE HABLAN SIETE IDIOMAS



Exposición y venta de plantas, flores, semillas, frutas, macetas y floreros. Canastillas, cuadros nacionales, pajaritos y peces. Recuerdos de Costa Rica, objetos de arte y antigüedades. Coronas, bonquets, decoraciones, etc.

Calle Central, Norte, San José de Costa Rica. 19 alt.

# Ultimas noticias por cable

**RIO JANEIRO, 10.**—La Conferencia Jurídica Panamericana, turco suplicó a la Prensa de su país, que moderase sus ataques contra los griegos del Mar Egeo. Cree que tal acción les deparará a los griegos la estimación de los Estados occidentales.

**MONTEVIDEO, 10.**—El Gobierno ha ratificado el contrato con el señor Ministro de Finanzas y una rica Casa bancaria de Londres. Mil hombres trabajan en la construcción del edificio de la "Packing Co." El destace diario, en este año, será de 1.000 reses y 7.500 carneros.

**EL PASO, 10.**—Los federales rodearán fuerzas rebeldes, en Bachimba. Créese que librarán batalla pasados tres días. Se activan los preparativos.

**WASHINGTON, 10.**—El Congreso prometió hoy sancionar el Presupuesto. De no, el Gobierno se verá obligado a parar la administración a las 12 p. m., hasta tanto se le provea de fondos. De nuevo se agita la cuestión de bahía de Magdalena.

**BALTIMORE, 10.**—Subió tanto la temperatura el sábado último, que los delegados a la Convención se mostraron en mangas de camisa, sin cuellos, puños, etc., abanicándose.

**CHICAGO, 10.**—El precio del ganado siempre está subiendo. Págame a \$ 230 el quintal.

**ULHAUSEN, (Alemania), 10.**—Murió el aviador Schat, en ensayos de su aeroplano militar al caer de una altura de 250 pies, mientras describía una curva muy cerrada.

**BALTIMORE, 10.**—Todo el día lo han pasado los jefes, no oficialmente, gestionando para salir de la situación, que no da ningún resultado.

**ATENAS, 10.**—El Gobierno turco suplicó a la Prensa de su país, que moderase sus ataques contra los griegos del Mar Egeo. Cree que tal acción les deparará a los griegos la estimación de los Estados occidentales.

**VIENA, 10.**—30,000 individuos de tropa han sido enviados a sofocar la rebelión turca en Esmirna.

**PARIS, 10.**—El viaje en aeroplano, Pekin-Paris, anunciado para Agosto próximo, fue transferido para Mayo de 1913. Motivo: la intranquilidad de Chile.

**LONDRES, 10.**—El joven Itca-vendon, de 17 años de edad, estudiante miembro de la "Real Sociedad Astronómica", descubrió otro cometa, visible el 24 de Diciembre.

**CHIHUAHUA, 10.**—En previsión de una derrata, los insurrectos forman grandes disturbios.

**MADRID, 10.**—Hoy se sometieron a votación todos los dictámenes que estaban sin discutir.

**PANAMA, 10.**—El "Herald" de New York, dice que salió favorecida la oposición en las elecciones. Quiéjase los unionistas de ciertos fraudes cometidos.

**BALTIMORE, 10.**—Todo el día lo han pasado los jefes, no oficialmente, gestionando para salir de la situación, que no da ningún resultado.

# ORTIZ

**JOYERIA**

El surtido más completo en Joyas finas y de gusto. Regalos para caballeros, niños y matrimonios.

**PLATERIA**

Fábrica de joyas la más antigua ESMALTADO Y GRABADO

**RELOJERIA**

Reparaciones complicadas y simples en cualquier reloj. Garantía, satisfacción y cumplimiento

# UNITED FRUIT COMPANY

## SERVICIO DE VAPORES LIVERPOOL, INGLATERRA

Los servicios vigentes "HEREDIA", "SIXAOLA" y "CARTAGO" con escala en Colon y Jamaica.

Estos vapores tienen todas las comodidades de las Líneas Transatlánticas modernas, y construidos de acuerdo con los últimos modelos de la arquitectura marina. Están equipados con las últimas invenciones para la seguridad aprobadas por la Comandancia Naval. Así como servicios telegráficos, quillas de pañuelo, compartimientos frigoríficos automáticos y aparatos submarinos.

Los camarotes son casi todos exclusivos, y son excepcionalmente grandes y ventilados, así proporcionando un viaje de lo más confortable a Liverpool, donde se pueden hacer conexiones para todas partes de Europa.

Vapor "HEREDIA" sale de Limón Junio 28.  
Vapor "SIXAOLA" sale de Limón Julio 4.  
Vapor "CARTAGO" sale de Limón Julio 11.

Precio por esta persona:

En Camarote, con baño	100	20 Libras Esterlinas.
En Camarote, de lujo	120	25 Libras Esterlinas.
Ida y vuelta, doble precio.		40 Libras Esterlinas.

Para reservaciones con anticipación.  
Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-agentes Sr. Sandoz en San José.

W. E. MULLINS, Administrador General.

### Zapatería LA MODA

de Nemesio Cardalá

Puntarenas, C. R. Apartado 92

Se hace toda clase de calzados a la medida y contamos con un surtido de formas de varios estilos. Se emplean materiales de muy buena calidad. Nuestros clientes son atendidos y siempre quedan satisfechos de su calidad y esmero con que trabajamos. 14 m.

### AVISOS ECONOMICOS

SE VENDE una propiedad bien situada, que produce naturalmente doscientos setenta y cinco colones; en buenas condiciones de pago. Informa José Antonio Barona. 22-15 v.

ALQUILO tres piezas elegantes y luminosas con servicio de baño muy limpio y de excelso, para caballeros. F. CARRANZA F. 10 v.

COMPRAMOS un rodazo de fuerza, "Inventado" en acción con su "Elevador" y "Conductor" también un "Espinberg" pequeño No 3 en Buen estado. 15-10 v. SCHROETER SUCESORES.

VENDO un lote en el alto de la estación Atlántica, el lado de la casa de Mr. Chas. Scott, y un hectárea terreno montaña en Sarapiquí. 6-12 v. GOMMERT, Apartado 82.

### RELOJERIA SUIZA DE A. CHAPATTE

Joras para observados. Toda clase de objetos de joyería de oro, plata y esmaltes. Alhajas con piedras finas. PRECIOS SIN COMPETENCIA AL SANJOSE COSTA RICA

### "El Foro"

Revista de Derecho y Jurisprudencia, ciencias sociales y políticas. Director: LUIS CRUZ MEZA.

La Revista que mayor importancia tiene para toda clase de personas sus precios de suscripción están al alcance de todo el mundo, para que de sus enseñanzas se aprovechen todos los buenos ciudadanos.

Precios de suscripción:  
Por mes, \$ 0.50  
Por trimestre, 1.00  
Por año, 3.00

EN EL EXTERIOR DOS PESOS ORO AMERICANO POR AÑO.—Precios de suscripción adelantados. MANDAMOS NUMEROS DE MUESTRA GRATIS.—ESCRIBANOS. SOLICITAMOS AGENTES EN TODOS LOS PUEBLOS DE LA REPUBLICA.

### BAÑOS TIBIOS

y de aspersión los encontrará Ud. siempre que se diga visitar el Gran Hotel Francés. Allí hay además un aseo esmeradísimo, y el precio que tendrá que pagar será de 0.75 céntimos por los baños y 25 céntimos por los de aspersión.

También se admiten abonos a precios convencionales. 5 d.

### Maderas del Pacifico

Las mejores maderas que se explotan en esta Zona se consiguen en los depósitos de Adolfo García, frente al Seminario y el anexo al aserradero. Lo mejor y más bien acabado en tablones, listones de pochote, tabilla lisa y condecorada, traslape varios estilos, molduras, guarniciones, ornatas, rodapiés, rejillas varios estilos, madera de cuadro, tabla-regla para techo, cedro y caoba para ebanistería. Precios sin competencia. 22-alt.

### JARDINERIA ARTISTICA

Dos premios en Exposiciones. Se hablan siete idiomas. Arte, cumplimiento, rapidez. Precios bajos.

Be sure that you are right, and go ahead....ó, mejor: Go to... Anderson, he has the first and the best.

DESEA USTED comprar una alhaja de oro ó plata ó un reloj, garantizándole la exactitud del tiempo? Pase usted á la Relojería y Platería de V. Palavicini y Co.

Frente al Mercado. 25-15 v. Alt.

### Carlos Orozco Castro

Abogado y Notario

tiene su oficina en el Hotel Imperial (anex.) altos del Banco Mercantil. Teléfono número 20. 6-15 v. alt.

## POLVOS DE TALCO DE COLGATE

Los mejores para la madre y para el niño. Lujo y necesidad al mismo tiempo, tanto en el tocador cuanto para los niños. Tres deliciosos perfumes: Dactylis, Cashmere Bouquet y Violeta.

### COLGATE & CO.

Establecidos en 1806

FABRICANTES DE LA CREMA DENTAL DE COLGATE



### LAS SEÑORAS QUE APRECIAN SU HERMOSURA

Quedarán encantadas con el efecto armonizador de la

## "NIEVE 'HAZELINE'"

(Marca de Balmón)

with "HAZELINE" SNOW

Este bálsamo delicioso se introduce profundamente dentro de la piel seca y arrugada y la hace tan suave y lisa como la seda.

Conserva la apariencia juvenil de la piel.

En todas las Farmacias

BURROUGHS WELLCOME Y CIA., LONDRES

## Remate.=Lote céntrico

A las 2 p. m. del 17 de julio próximo remataré en mi oficina, con base de cuatro mil quinientos colones, al mejor postor y por encargo de su dueño, el lote de terreno situado 200 varas al Sur de la Botica Francesa, que consta de 330 varas cuadradas, más ó menos, inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de San José, Tomo 713, folio 504, número 39,349.

Es una ocasión para quien desee construir una casa en el centro de la ciudad.

ERNESTO ORTIZ,

Corredor Jurado

Apartado 374. Teléfono 250. Telégrafo ERTIZ. 14 15 alt

## CARPINTERIA FRANCESA DE LOMOTHE & GUTIERREZ

Trabaja como antes, encontrando los trabajos sólidos, artísticos, al estilo puramente francés, especialidad en tallados.—25 varas al Sur de la Botica Francesa.



Supresión de las inyecciones. Tratamiento el mas facil y el mas discreto.

## SANTAL MIDY

Exigir la firma: *E. Midy* sobre el rótulo.

### CURACION RAPIDA y RADICAL de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula lleva el nombre Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

### CÁPSULAS DE CIPRIDOL

(Aceite especificado á 1% de bi-yoduro de hidrargiro) (D' CHAPELLE)

En dosis de 3, 4 á 5 cápsulas diarias el CIPRIDOL constituye una medicación, tan cómoda como eficaz, para ciertas afecciones específicas (sífilis), las Fistulas, los Abscesos frios, la Pústula maligna, etc. El CIPRIDOL se recomienda, además, por su poca tendencia á provocar la salivación.

La dosis diaria debe dividirse en tres partes y tomarla al mediar la comida, para evitar toda intolerancia del tubo digestivo.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

### PARFUM CAMIA

V. RIGAUD · PARIS

En todas las buenas Perfumerías.

### Morrhuel Creosotado

DE CHAPOTEAUT

Recetado por los señores Médicos como el remedio mas eficaz contra la tisis, la consunción, la tuberculosis en su 2º y 3º grado.

En todas las Farmacias

A los Costarricenses amigos de lo BUENO

Entre los muchos Cognacs que se ofrecen el MEJOR sin discusión es el

## MARTELL

PÍDASE EN LAS CANTINAS Y HOTELES

## LA NACIONAL

GRAN FABRICA FUNDADA EN 1898

PREMIADA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE SAN LOUIS EN 1904

Esta fabrica puede competir con los productos extranjeros: la máquina de hacer cigarrillos Bonasak produce 200 por minuto. Esta fabrica solamente emplea tabaco de superior calidad. Los Nacionales distinguen lo que se deja dicho. Los Londres igualan á los extranjeros, y sus Conchas Especiales igual.

No hay agente especial que ofrezca el artículo en los establecimientos para evitar falsificaciones de sus tabacos, pues nuestros pocos representantes compran las cajas vacías y las llenan de puro de tabaco buena, y los venden diciendo que son legítimos de esta fabrica. Tengamos mis clientes mucho cuidado, el buen fumador lo conoce en el arte.

15 alt. ELOY GONZALEZ FRIAS.

### Tienda y Almacén de Max. Kepfer

Este acreditado establecimiento tiene el honor de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general un selecto y variadísimo surtido de PASAMANERIAS Y ADORNOS, últimas creaciones de la Moda Parisién.

San José 25 de Junio de 1912.

### GRAN TONICO UTERINO

Como medio vigorizador de primera fuerza, las Grantillas del Dr. Grant, importan frutos á todas las mujeres desafortunadamente afectadas. Para neuritis, migrañas, dolores de cabeza, insomnios, ataques en todas las edades, y mucho más son para mujeres que son tan valiosas.

Grantillas

## NESTLÉ'S CONDENSED SWISS MILK

Leche condensada NESTLE de los Alpes de la Suiza

La más perfecta La más rica en crema

El alimento ideal para la mujer, el hombre y el niño

### TÓNICO - RECONSTITUYENTE FEBRÍFUGO

## QUINA-LAROCHE

EL MISMO ELIXIR VINOSO EL MISMO EXTRACTO COMPLETO de las 3 QUINAS

FERRUGINOSO: ANEMIA, CLOROSIS, CONVALESCENCIAS, etc.

SIETE MEDALLAS de ORO

FOSFATADO: LINFATISMO, ESCRÓFULA, INFARTOS de los GANGLIOS, etc.

Paris, 20, Rue des Fossés-St-Jacques y en las Farmacias.

### Gonorréa

cura rápida y segura por el

## Gonosán

Evita las complicaciones Hace desaparecer los dolores en 12 horas

De venta en todas las farmacias y droguerías

Fabricante: J. D. Riedel A.-G., Berlín

### SIN SUSTITUTO

Exija Ud. el verdadero TABONUCO y hará un servicio, recomendándolo, si su uso ha sido eficaz.

No olvide que el TABONUCO es el mejor medicamento para curar un catarro y evitar una infección tuberculosa.

Tos en sus diferentes manifestaciones, son radicalmente curadas con el legítimo Jarabe de Tabonuco al Guayaco!

De venta en las Boticas acreditadas.

HACIENDO EL "FLIRT"

Un jovencito de esos á la última, con chaleco flamante y flor en el ojal, dialogaba una mañana, muy mimoso, muy franco y jovial, cerca á una ventana triunfal....

Su flux hecho por Gregorio Expósito, era impecable, su voz muy dulce, muy raro el hablar, y....

Expósito importa los casimires directamente.

Los Tules y Encajes Finos deben lavarse siempre con el

## SUNLIGHT JABÓN

Instrucciones en cada pastilla.